

Consejo de Ministros

Decimoséptima Reunión 21 de agosto de 2014 Montevideo - Uruguay

ALADI/CM.XVII/di 7.11 21 de agosto de 2014

PALABRAS DEL MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES DEL URUGUAY, LUIS ALMAGRO LEMES, EN EL CONSEJO DE MINISTROS EN SU DECIMOSÉPTIMA REUNIÓN

Querido amigo, Chacho Alvarez, para nosotros fue muy importante apoyarte en esta reelección en el sentido de que veíamos en ti una dinámica especial de trabajo que no decayó en ningún momento.

La integración necesita dos cosas fundamentales, una de las cuales la ALADI la ha dado naturalmente, que es ir construyendo de una manera tranquila y solapada todo un entramado jurídico de integración, todo un entramado jurídico de acuerdos importantes en materia comercial que nos obligan a todos. Y ese esfuerzo de la ALADI que es el de las negociaciones que todos ustedes hacen son los mecanismos obligatorios de comercio que tenemos, y para seguir profundizando integración todos referimos a la ALADI, por eso la cantidad de protocolos adicionales, por eso los ocho acuerdos regionales que se han firmado, por eso las negociaciones permanentes para la profundización de los acuerdos de complementación económica que hemos impulsado en este tiempo.

También se necesita ser incendiario y eso también es una característica especial que tenés, el del trabajo permanente y el ser un motor permanente de propuestas, de ideas. Lo que decías hoy del optimismo, de la inteligencia, ha sido puesto a prueba en este tiempo de dinamización de la ALADI con propuestas permanentes, con ideas permanentes y que hemos vuelto a ver que tenés incluso más ideas para el futuro, por suerte yo me voy el 1º de marzo, pero habrán otros que seguirán y continuarán el trabajo de profundizar esta relación tan especial que nos da como marco la ALADI.

Obviamente que Uruguay es un país que cree esencialmente en la integración, forma parte de sus viejos proyectos históricos, sea el artiguismo, sea nuestra propia Constitución de la República. Hemos transformado esa integración en uno de los pilares fundamentales de la gestión de política exterior y hemos considerado siempre la integración, en cualquiera de sus mecanismos, como la mejor forma de integrarnos al mundo. Creemos que siendo Uruguay miembro fundador de la ALADI, del MERCOSUR, de la UNASUR, observador de la Alianza del Pacífico y también del ALBA, hemos estado en cada una de las instancias en la cual hay un proceso de integración en Latinoamérica; observadores con el SICA, observadores en el CARICOM.

En cada una de estas instancias creemos encontrar oportunidades para nuestro país pero para nuestros países; estimular cada una de ellas es agrandar el campo en el cual podemos trabajar juntos. La integración, como bien lo decían, no es solamente el tema económico o comercial -y acá en la ALADI obviamente tenemos un paradigma de cómo se han ido profundizando los acuerdos entre todos nuestros países en esa materia- pero también es encontrar la complementariedad y en el esfuerzo conjunto la mejor manera de trabajar juntos y de mejor insertarnos en el mundo. Es ir construyendo cada vez más intercambio.

Por eso las palabras de la Embajadora de Perú al presentar su informe han sido para nosotros muy significativas, que nuestros países cada vez más refieren unos a otros a la hora de construir intercambio, a la hora de exportar sus bienes, a la hora de generar espacios para su trabajo. Porque Uruguay, ustedes lo saben, no ha superado, y lo hemos dicho ya en alguna oportunidad anteriormente, su ecuación comercial de toda la historia; cuanto más exportamos al hemisferio norte, a los grandes mercados del mundo, más concentramos la producción, menos productos exportamos y más estos productos son de transformación primaria. Y cuanto más exportamos a la región, a todos ustedes los que están sentados e incluso a los que queremos que estén sentados en algún momento, más diversificamos la producción que exportamos, más agregamos valor, más incorporamos tecnología, más trabajo industrial hay en las cosas que nos exportamos entre nosotros. Entonces, cuanto más espacio generemos, cuanto más intercambio generemos entre nosotros, mejores condiciones de desarrollo estaremos generando para nuestra gente.

Y creo que lo que se decía de aligerar y hacer más fluidos los mecanismos de ingreso a la ALADI es un paso fundamental que tenemos que dar, es un paso político y estratégico fundamental porque si este va a ser el mecanismo comercial al que va a referir la CELAC definitivamente necesita ser mucho más flexible a la hora de incorporar a los otros miembros de la CELAC que hoy no están sentados acá. Entonces, tenemos que abrir los ámbitos como para que esto sea el ámbito amplio, el ámbito completamente inclusivo, integrador de todos nuestros países, de todos los países de la CELAC.

Tenemos que lograr que eso se transforme, que este entramado jurídico se extienda a todos los países, a los países del Caribe, a todos los países de Centro América, que alcance a cada uno de los que quieren tener cada vez más exportaciones y más trabajo conjunto con la región.

Creemos que tenemos por delante mucho que hacer. El contexto internacional sigue siendo crítico frente a esta situación, la necesidad y la conveniencia de la integración y de los intercambios comerciales dentro de la región se transforma en un elemento fundamental a la hora de mantener los niveles de comercialización y de crecimiento. Y debemos también -un trabajo que ha comenzado a hacer Chacho, y que hemos venido trabajando y hemos impulsado- analizar los caminos de convergencia entre los múltiples procesos de integración regional. Para Uruguay es una satisfacción enorme, un orgullo grande ser sede de este organismo internacional y nuestro compromiso con el mismo. Y que todas estas resoluciones que voy a ponerles en un rato a consideración; como la ampliación de la ALADI, promoción y facilitación del comercio, acciones para facilitar la participación de los sectores y organizaciones sociales, empresariales y laborales en el proceso de integración regional, cada una de estas, como así las que se han presentado respecto al respaldo de la República Argentina en cuanto a reestructura de su deuda soberana y en sus legítimos derechos sobre las Malvinas; sean aprobadas y que signifique que este entramado jurídico al que refería hoy sea cada vez más fuerte.

Y entonar mi mea culpa y mi compromiso en el sentido de apretar al sector privado uruguayo para una participación más fuerte en la próxima EXPO ALADI. Es un paso importante. Esto implica el conocimiento de nuestro sector privado, es un camino insoslayable, acá podemos construir muchos acuerdos, podemos construir más protocolos y más adicionales a esos acuerdos, profundizar los acuerdos de complementación económica pero si nuestros empresarios no se conocen cada vez más entonces está faltando esa parte final, es el que le pone la firma al contrato de importación y exportación al terminar el día que es el sector privado. Así que esencialmente nuestro compromiso a seguir trabajando y a que esa EXPO ALADI sea un éxito.

Gracias.